
2021年1月11日 星期一 编辑 王浩 版式罗梅 总检张浩 07时评

新 华 时 评

致敬，人民警察！
□王研熊丰

1月10日是第一个中国人民警察节，又恰
逢周日，但千千万万人民警察依然奔忙在执
勤岗位上、办案征途中、抗疫第一线……在这
个节日里，我们向他们致敬！

设立警察节，是党和政府对人民警察队
伍护航平安中国、法治中国建设成就的充分
肯定，是对他们再建新功的殷切期待。

岁月静好，背后是许多人负重前行。有
人说，警察是和平年代最危险的职业。铤而
走险的犯罪分子、突如其来的灾难险情、来势
汹汹的流行疫病……新中国成立以来，全国
公安机关有1.6万多名民警因公牺牲，还有法
院、监狱、戒毒所等其他部门民警。

越是节假日，车水马龙的街道、人气爆棚
的景点、摩肩接踵的商场越需要他们守护，家

人们盼归的眼神换来的常常是他们的愧疚，
但是他们不嗔、不怨、不躁。万家灯火，举杯
欢庆的时候，他们在街上、在单位、在警车里、
在抗疫一线，守护平安、祥和、温馨。

有困难，找警察，人们早已耳熟能详，但
警察也会面临很多困难。并非每个人都能理
解他们执法时的铁面无私、办案时的一丝不
苟，有时甚至希望他们无所不能。他们的坚
守与执着，源于心底对人民的大爱、对祖国的
忠诚。

百年红船劈波斩浪，驶向中华民族伟大
复兴的中国梦。人民警察，重任在肩，使命光
荣！剑胆琴心，勇毅前行，在这个庄严的节日
里，向人民警察致敬！

据新华社

距离下台不足两周，美国“史上最差国务
卿”蓬佩奥突然宣布取消美台官方往来的限
制，一语既出，举世皆惊。人们知道蓬氏代表
的美国少数反华政客已四面楚歌，会通过“最
后疯狂”捞取“翻本筹码”，但他们将“台湾牌”
打到如此没有下限，其用心可谓歹毒。

四十多年前，中美双方领导人以极大的智
慧和创造力在台湾问题上达成一致，这成为两
个大国建交的重要基础之一。世界上只有一
个中国，台湾是中国领土不可分割的一部分，
中华人民共和国政府是代表中国的唯一合法
政府，这是国际社会公认的事实，也是美方在
中美建交公报等三个联合公报中的明确承诺。

毁城容易建城难。美国现今少数政客既
无“建城”之才，也无“守城”之愿，他们眼里只
有个人政治利益那“一亩三分地”，只会抡起
大锤一通乱砸，砸坏中美关系、砸乱国际秩
序、砸烂美国国家信誉，通通在所不惜，给继
任者留下难以收拾的烂摊子。

对外，现任美国政府一手破坏了其前任
政府和领导人参与建造的国际体系，将自己
塑造成多边合作的敌人；对内，他们煽动对
立，最终导致国会山被攻陷，造成平民和警察
伤亡，美国社会撕裂前所未有。美国国内、甚

至政府内部对这些政客的厌弃也达到了顶峰。
所谓病急乱投医，打“中国牌”一直以来

就被美一些无良政客视为挽救自己政治生命
的“救命稻草”，他们在台湾、香港、新疆等问
题上频频插手，干涉中国内政，为的是牵制中
国发展，为的是通过扮演反华急先锋，为自己
捞取政治资本。在台湾问题上，近来他们的
危险行动更是变本加厉。从签署所谓“台湾
保证法”，到与台湾方面通过视频形式进行所
谓“政治军事对话”，从宣布派美驻联合国代
表访台，到宣布取消美台官方往来限制，这些
政客在台湾问题上如此不择手段，无非是想
转移矛盾，最后捞点“翻本筹码”，根本不考虑
中美两国关系与两国人民的长远利益。

中美关系是世界上最重要的双边关系。
作为世界上第一和第二大经济体，中美关系
的好坏，不仅事关两国和两国人民的根本利
益，也深刻影响全球福祉和世界局势的走向。

台湾问题事关中国主权和领土完整，涉
及中国核心利益。中方必将采取一切措施坚
决维护自身主权、安全利益。美方如果任由这
一小撮人在台湾问题上搞政治操弄，无疑会破
坏中美关系的基石。美方一些势力若一意孤
行，也势必为此付出沉重代价。 据新华社
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台湾问题
不是美少数反华政客的“翻本筹码”

□李蓉

近日，新华社客户端网友在“全民拍”栏
目反映，湖南省株洲市茶陵县一矿业公司通
过简易设备进行选矿，污水和矿砂流入简易
的尾矿库。记者调查发现，该矿业公司过了
环评关，却过不了“群众关”，不仅“矿污”流入
未做防渗处理的简易沉淀池，有渗漏危害周
边环境的风险，企业生产的扬尘和噪声也影
响了周边群众的生产生活。

值得反思的是，企业最近到底生产没生
产？有没有造成污染？需不需要整改？在这
些关键问题上，政府、企业和群众三方呈现不
同甚至矛盾的说法——企业说的是，企业这
几年基本停产，沉淀池的黑水经检测符合相
关标准。即使发生渗漏，也不会对周边环境
产生危害，也没有村民上门反映过污染问题；
群众说的是，企业上上周就生产了，菜叶满是
扬尘没法吃，噪声扰民没法睡。没找企业是
因为碍于“当地熟人关系”；政府的说法是，建
厂时通过了环评。2015 年之后，企业经常处
于停产状态，没有生产也就没有排放。去年9
月有群众反映，但调查没有发现污染。

记者的调查证实了周边群众的担心，而
非环保部门的说法。当地环保部门该脸红。
当地环保部门也在记者调查后表示，废水有
渗漏风险，已责令企业停产整改。不难想象，
如果没有舆论监督，相关问题可能还被隐藏
在“已通过环评”这个定论下。

在这起事件中，群众碍于“熟人”情面，没
找企业反映问题，不代表企业没问题。群众
找环保部门反映，恰恰是因为对政府部门抱有
期待，期待他们不必受制于“熟人关系”，公正
执法，推动相关问题的解决。然而，环保部门
给的说法和群众的直观感受有相当大的差距，
不免让期待环保部门有更多作为的群众失望。

企业是否有排污。环保部门的监督是否
及时、到位，生活在周边的群众最有发言权。
茶陵矿污过了环评关却过不了“群众关”这件
事，给相关环保部门提了醒，环保工作也得过

“群众关”。群众的环境痛点应该是环保工作
的出发点和落脚点，多听民声，避免只盯着冰
冷的数据，却让群众寒了心。

据新华每日电讯

观 点 1+1

环保要盯“环评”更要听“民评”
□张典标

热 点 锐 评

元旦期间，回浙江舟山
乡下老家与家人团聚，在附
近一家乡村饭店就餐，发现
有两个情况需要引起重视：
一是该饭店没有提供公筷公
勺；二是该饭店年夜饭已经
订满。

饭店不用公筷公勺，就
餐者感染的风险大大增加
——不只是新冠，还有其他
传染性疾病。年夜饭订满，
说明就餐者众，聚集也会增
加感染风险。

去年新冠疫情暴发，全
国各地层层防控，乡村干群
严防死守。在这样的大背景
下，大家都信守“宅家就是为
防疫作贡献”，乡村饭店门可
罗雀，一些民宿也关门歇业。

如今，经过一年的努力，
我国积累了一定的防疫经
验，疫情总体可控，已成为
疫情防控做得最好的国家，
各地生产生活也逐渐恢复
到正常轨道。然而，我们依
然面临疫情输入的巨大风
险，全国多地近日陆续有疫
情出现，当前的防疫形势依
旧严峻。

随着春节临近，回乡团
聚、拜年、结婚等的人会大量
增加，集聚式家庭聚餐会越
来越多，病毒传染的风险也
急剧提升。乡村饭店如果防
疫工作松弛，管理规范执行
不到位，就很有可能成为突
出的疫情隐患点。最近河北
石家庄的疫情就凸显了这一
风险，有病例四天参加3场婚
宴，从而给流调溯源带来前
所未有的挑战。

岁末年初，工作千头万
绪，但疫情防控不能放松。
与城市相比，乡村人口密度
小，人群集聚少，常被看作是
疫情防控的“避风港”，以往
疫情发生率明显低于城市。
然而，当春节这一中国传统
节日来临时，跟随着回家过
年的脚步，人群从城市涌往
乡村，对乡村疫情防控就要
更加重视。在提醒返乡民众
尽量少聚会的同时，乡村饭
店、民宿等场所的防疫短板
也要及时补上，防疫措施一
定要做到位。各地相关部门
要立即行动起来，加强检查，
落实规范，做好提醒；乡村干
部在开展疫情防控工作中，
要尽职尽责，及时提醒相关
人员做好防备，不能因为发
展春节乡村旅游、促进乡村
消费而放松防疫这根弦。

当然，即便是出于防疫
的需要，也不能搞一刀切，将
乡村饭店一关了之。老话说

“不打无准备之仗”，只要把
工作做好做细，疫情就可防
可控，人们就能过一个安乐
祥和的春节。

据《钱江晚报》

北京时间 2020 年 12 月 17
日，我国单独申报的“太极拳”
经联合国教科文组织保护非物
质文化遗产政府间委员会评审
通过，列入人类非物质文化遗
产代表作名录，一时光彩加身。

在向世界迈出“武步”的另一
面，有关太极拳的种种闹剧近年
不断上演，使太极拳在公众舆论
中被“污名化”。太极拳乱象频出
暴露了行业面临的发展之困。

流 派 纷 繁 复 杂 ，和 而 不
统。正统太极拳的传承讲究师
承，但目前除了陈氏、杨氏、孙
氏、吴氏、武氏等七大主要流派
外，各种民间自创的小门派数不
胜数。“况且七大太极社区的发
展不均衡，对内难以一统，对外
无法形成合力。”河南省温县太
极拳申报人类非物质文化遗产
领导小组副组长严双军表示。

人员素质良莠不齐，行业
缺乏统一标准。目前，太极拳
在世界范围内的习练人数过
亿，多在大大小小的拳馆学
习。相关从业人员素质良莠不
齐，资本介入后，靠行业内部道
德规约并不现实。“一个毫无基
础的人，来陈家沟学了两天拳，
就出去开拳馆教徒弟了。”国家
级非物质文化遗产项目陈氏太
极拳传承人陈斌说，“从习练者
到传授者，这种身份转变不需
要统一的考核认证，也没有相
对统一的技术标准和教学标
准，处于杂乱无序的状态。”

缺 乏 规 范 管 理 ，归 口 不
清。由于太极拳集健康、武术、
文化于一身，以及太极拳不断
走向海外的现实，太极拳相关
活动往往涉及体育、外事、文化
和旅游等多个部门。据相关人
士反映，目前并没有一个特定
的职能部门，对太极拳相关事
宜进行实质性管理和引领。

业内人士认为，将太极拳
打造成与印度瑜伽类似的世界
性运动，需政府统筹，实现对机构、
人才、资本等要素的高效运用。

建立高规格的研究机构，
对太极拳的理论体系、武学思
想、文化内涵、历史演变、技术
要领等进行系统研究和论述。

开设专业化的教学单位。
建立专门的太极院校或在现有
高校中设置太极专业，培养一
支能满足习练者需求的高水平
教练队伍。

搭建常态化的交流平台。
定期举办由政府主导的太极赛
事，除突出太极拳观赏功能的
表演赛外，还可组织体现太极
拳格斗功能的比武赛，让真正
的“武林高手”有正规渠道交流
切磋，而非私下“约架”。

形成有效的监督评价体
系。目前，太极拳没有专属的
段位制，建议设立一套太极拳
专属的评价认定体系，按照“持
证准入”原则，对行业进行管理
和规范。 据《瞭望》

乡村饭店
莫成防疫薄弱点

□姜焱
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太极拳
如何施展拳脚

□桂娟 袁月明


